
 

 

 

Ministério da Educação 
Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 
 

CONSELHO SUPERIOR 
 

ATA EXTRAORDINÁRIA Nº 02/2018 

 
Aos vinte e sete dias do mês de março de dois mil e dezoito, às quatorze horas e quarenta e 1 

cinco minutos, no Auditório Prof. Rui Manuel Cruse - Térreo do Campus Porto Alegre, 2 

localizado na Rua Cel. Vicente, 281, Centro, Porto Alegre - RS, foi realizada a Segunda 3 

Reunião Extraordinária do Conselho Superior do Instituto Federal de Educação, Ciência e 4 

Tecnologia do Rio Grande do Sul (IFRS). A sessão foi convocada e presidida pelo Presidente 5 

em exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos e secretariada pela 6 

servidora Viviane Campanhola Bortoluzzi. Estiveram presentes os seguintes conselheiros: 7 

Presidente em exercício: José Eli Santos dos Santos. Membros Natos: Fábio Azambuja Marçal, 8 

Diretor-geral do Campus Alvorada; Soeni Bellé, Diretora-geral do Campus Bento Gonçalves; 9 

Migacir Trindade Duarte Flôres, Diretora-geral do Campus Ibirubá; Claudino Andrighetto, 10 

Diretor-geral do Campus Osório; Alexandre Jesus da Silva Machado, Diretor-geral do Campus 11 

Rio Grande; Jesus Rosemar Borges, Diretor-geral do Campus Rolante; Odair José Spenthof, 12 

Diretor-geral do Campus Sertão; Alexandre Martins Vidor, Diretor-geral do Campus Viamão; 13 

Erik Schüler, Diretor-geral do Campus Avançado Veranópolis. Representante da Sociedade 14 

Civil: Rui Paulo Dias Muniz, titular, Entidade dos Trabalhadores. Egressos: Paulo Ricardo 15 

Corrêa Bernardes, titular. Representantes Docentes: Mauricio Tavares Pereira, Campus 16 

Alvorada; Gregório Durlo Grisa, Campus Bento Gonçalves; Patrícia Nogueira Hübler, Campus 17 

Canoas; Claudionor Ferreira Araújo, Campus Caxias do Sul; Júlio Cesar dos Santos, Campus 18 

Erechim; Eveline Bischoff, suplente Campus Farroupilha; Karla dos Santos Guterres Alves, 19 

suplente Campus Feliz; André Rosa Martins, Campus Porto Alegre; Rudinei Müller, Campus 20 

Restinga; Javier Garcia Lopez, Campus Rio Grande; Vanderlei Nestor Koefender, Campus 21 

Vacaria; Lucas Coradini, suplente Campus Viamão; Roger Sá da Silva, Campus Avançado 22 

Veranópolis. Representantes Técnico-Administrativos: Adriana Silva Martins, suplente Campus 23 

Alvorada; Alessandra Isnardi Lemõns, suplente Campus Bento Gonçalves; Vitor Secretti 24 

Bertoncello, Campus Canoas; Régis Nogara dos Reis, Campus Erechim; Sigrid Régia Huve, 25 

Campus Feliz; Iuri Guissoni Quaglia, suplente Campus Ibirubá; Éder José Morari, Campus 26 

Osório; Adriana de Farias Ramos, Campus Porto Alegre; Adriano Barbosa Mendonça, Campus 27 
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Rio Grande; Fabiano Holderbaun, suplente Campus Rolante; Zeneida Mello da Silva Britto, 28 

Campus Vacaria; Carlos Robério Garay Correa, Campus Viamão; Willian Miranda Rustick, 29 

suplente Reitoria; Representantes Discentes: Sandra Maria Zeni, Campus Bento Gonçalves; 30 

Marcelo Ledur, Campus Feliz; Guilherme de Bortoli do Amaral, Campus Ibirubá; Rodrigo 31 

Silveira Weschenfelder, Campus Vacaria; Amábile Cabral Ceolin, Campus Viamão. Justificaram 32 

a ausência os seguintes conselheiros: Juliano Cantarelli Toniolo, membro nato, Campus Caxias 33 

do Sul; Leandro Lumbieri, membro nato, Campus Farroupilha; Maíra Baé Baladão Vieira, 34 

representante titular dos docentes do Campus Viamão; Gustavo Rodrigo Tausendfreund, 35 

representante titular dos técnico-administrativos do Campus Farroupilha; Jonas Ludwig de 36 

Bitencourt, representante suplente dos técnico-administrativos do Campus Farroupilha. A 37 

reunião foi convocada com a seguinte pauta: 1. Posse de novos membros. 2. Aprovação da 38 

Ata da 1ª Reunião Ordinária de 2018, realizada no Campus Bento Gonçalves, em 27 de 39 

fevereiro de 2018. 3. Escolha dos representantes externos do Consup para integrar a 40 

Comissão Central para elaboração do Plano de Desenvolvimento Institucional 2019-2023. 4. 41 

Apreciação dos Pareceres das Comissões de Ensino, Pesquisa, Extensão, Pós-graduação e 42 

Títulos (CEPEPT) e Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS): 43 

a. Aprovação da proposta que constitui o Campus Porto Alegre do IFRS em um ponto focal do 44 

Curso de Mestrado Profissional em Propriedade Intelectual e Transferência de Tecnologia para 45 

Inovação (PROFNIT), com apresentação do parecer de vista do conselheiro André Rosa 46 

Martins; b. Alterações no Curso Superior de Tecnologia em Gestão Ambiental, ofertado pelo 47 

Campus Porto Alegre; c. Alterações no Curso Superior de Tecnologia em Processos 48 

Gerenciais, ofertado pelo Campus Porto Alegre; d. Alterações no Curso Superior de Tecnologia 49 

em Gestão Desportiva e de Lazer, ofertado pelo Campus Restinga. 5. Informes Gerais. 50 

Expediente. Aprovação da Ata da 1ª Reunião Ordinária de 2018, realizada no Campus Bento 51 

Gonçalves, em 27 de fevereiro de 2018. O Presidente em exercício do Conselho Superior, 52 

professor José Eli Santos dos Santos, informou que a solicitação de alteração foi acatada. Em 53 

regime de votação: aprovado com 9 (nove) abstenções. Ordem do Dia. 1. Escolha dos 54 

representantes externos do Consup para integrar a Comissão Central para elaboração 55 

do Plano de Desenvolvimento Institucional 2019-2023. O Presidente em exercício do 56 

Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, lembrou que no momento de 57 

indicação dos representantes do Conselho, o mandato dos membros externos estava 58 

finalizando e foi decidido aguardar a reunião seguinte. Os conselheiros Rui Paulo Dias Muniz e 59 

Paulo Ricardo Corrêa Bernardes se dispuseram a participar da Comissão. 2. Apreciação dos 60 

Pareceres das Comissões de Ensino, Pesquisa, Extensão, Pós-graduação e Títulos 61 

(CEPEPT) e Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-Sociedade (CDIIIS): a. 62 

Aprovação da proposta que constitui o Campus Porto Alegre do IFRS em um ponto focal 63 
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do Curso de Mestrado Profissional em Propriedade Intelectual e Transferência de 64 

Tecnologia para Inovação (PROFNIT), com apresentação do parecer de vista do 65 

conselheiro André Rosa Martins. Os conselheiros Régis Nogara dos Reis e Migacir Trindade 66 

Duarte Flôres procederam a leitura dos pareceres emitidos pelas Comissões de Ensino, 67 

Pesquisa, Pós-graduação e Títulos (CEPEPT) e de Desenvolvimento Institucional e Integração 68 

Instituição-Sociedade (CDIIIS), indicando pela aprovação da proposta apresentada. O 69 

conselheiro André Rosa Martins explicou que solicitou vista ao processo para analisar os 70 

encargos didáticos docentes e expôs que é favorável à aprovação da proposta apresentada. 71 

Acrescentou que, tendo em vista o encerramento do prazo do grupo de trabalho para análise 72 

da Portaria 17/2016 (dezessete de dois mil e dezesseis), a revisão da Resolução nº 82/2011 73 

(oitenta e dois de dois mil e onze) e a exigência de dedicação do docente de programas de 74 

pós-graduação, é importante retomar a discussão da revisão da Resolução nº 82/2011 (oitenta 75 

e dois de dois mil e onze). Solicitou que a presidência do Conselho requeira ao Colegiado da 76 

Comissão Permanente de Pessoal Docente (CPPD) a devolução do processo referente à 77 

revisão da Resolução nº 82/2011 (oitenta e dois de dois mil e onze) para apreciação deste 78 

conselho. Não houve manifestações. Em regime de votação: aprovado com 3 (três) 79 

abstenções. 2. Apreciação dos Pareceres das Comissões de Ensino, Pesquisa, Extensão, 80 

Pós-graduação e Títulos (CEPEPT) e Desenvolvimento Institucional e Integração 81 

Instituição-Sociedade (CDIIIS): b. Alterações no Curso Superior de Tecnologia em 82 

Gestão Ambiental, ofertado pelo Campus Porto Alegre; c. Alterações no Curso Superior 83 

de Tecnologia em Processos Gerenciais, ofertado pelo Campus Porto Alegre; d. 84 

Alterações no Curso Superior de Tecnologia em Gestão Desportiva e de Lazer, ofertado 85 

pelo Campus Restinga. O conselheiro Régis Nogara dos Reis procedeu a leitura dos 86 

pareceres emitidos pela CEPEPT, indicando pela aprovação das alterações. O conselheiro 87 

Éder José Morari procedeu a leitura dos pareceres emitidos pela CDIIIS, indicando pela 88 

aprovação das alterações. Em regime de votação, em bloco: aprovado por unanimidade. 3. 89 

Informes Gerais. Recursos de investimento para a instituição. O Presidente em exercício do 90 

Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, informou que no dia 21 (vinte e um) 91 

de março teve uma reunião na Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica (Setec) para 92 

tentar conseguir recursos de investimento para a instituição. Explicou que ao contrário dos 93 

anos anteriores, pela primeira vez todo o recurso de investimento ficou retido no Ministério da 94 

Educação (MEC) e os critérios apontados foram obras em andamento, equipamentos para 95 

obras recém acabadas, obras paradas, e que iniciar obras novas somente com a autorização 96 

expressa do Ministro. Apresentou as demandas levantadas, segundo os critérios apresentados 97 

pelo MEC, durante a reunião do Colégio de Dirigentes, ocorrida no dia 16 (dezesseis) de março 98 

e expôs que a instituição conseguiu recursos de investimento para a continuidade das obras 99 



 

4 

 

dos Campi Canoas e Ibirubá, recurso para aquisição de nove elevadores para garantir a 100 

acessibilidade em prédios dos Campi Alvorada, Bento Gonçalves, Canoas (dois elevadores), 101 

Ibirubá, Rio Grande, Rolante, Vacaria e Veranópolis, e recurso de custeio para a reforma do 102 

telhado da cantina do Campus Bento Gonçalves. Acrescentou que as outras demandas 103 

apresentadas ficaram para um segundo momento. Reunião com a Setec. O Presidente em 104 

exercício do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos, expôs que recebeu uma 105 

ligação do Marco Antônio Juliatto, Assessor Especial do Núcleo Estruturante da Política de 106 

Inovação, vinculado à Setec, solicitando uma agenda com os 3 (três) reitores dos Institutos do 107 

estado e com o reitor eleito, professor Júlio. Apresentou o tema da reunião, a saber: “Projeto de 108 

Lei para reordenamento de campi considerando as mesorregiões, densidade demográfica, 109 

demandas de cursos, etc.” Expôs que solicitou o encaminhamento da proposta para análise 110 

prévia, mas este se recursou a encaminhá-la. Acrescentou que a reunião será realizada dia 9 111 

(nove) de abril, mas não tem novas informações, que estarão lá para ver a proposta da Setec. 112 

O conselheiro Javier Garcia Lopes expôs que já foi sugerida a ida do Campus Rio Grande para 113 

o Instituto Federal Sul-rio-grandense (IFSul) e perguntou se esta mudança tão drástica pode 114 

ser levada em consideração. O conselheiro André Rosa Martins fez um apelo para, assim que 115 

tiver maiores informações, convocar o Conselho para debater este tema. O conselheiro Fábio 116 

Azambuja Marçal parabenizou os gestores pela conquista do recurso para as obras. 117 

Apresentou a realidade dos campi da fase III, expondo que é preciso ter uma postura mais 118 

agressiva e não aceitar que obras novas sejam somente de ordem do Ministro. Expôs que, 119 

sobre a reunião que será realizada na Setec, é necessário ter tranquilidade, não fazer alarde, 120 

pois tem convicção de que não será realizado acordo sem consulta às bases. O conselheiro 121 

Alexandre Martins Vidor expôs a importância de debater sobre a priorização dentro da 122 

instituição e a forma de como buscar uma estratégia de intervenção junto ao MEC. Acrescentou 123 

que acredita que há uma estratégia traçada e será imposta, salientando que a instituição deve 124 

ouvir a proposta, mas sob nenhuma hipótese, negociar. Salientou também a importância de 125 

adotar uma postura de rede. O conselheiro Carlos Robério Garay Correa lembrou que no ano 126 

anterior os cortes orçamentários estavam sendo discutidos e no final do ano o assunto estava 127 

esquecido. Acrescentou que o período é de desmonte dos Institutos Federias, salientando a 128 

importância de pensar atos de enfrentamento e de insubordinação. O Presidente em exercício 129 

do Conselho Superior, professor José Eli Santos dos Santos explicou que neste momento irá 130 

apenas ouvir a proposta, lembrando que a Setec está chamando alguns Institutos para discutir 131 

e não está chamando o Conselho Nacional das Instituições da Rede Federal de Educação 132 

Profissional, Científica e Tecnológica (Conif). Agradecendo a presença de todos os 133 

conselheiros, às quinze horas e vinte minutos, o Presidente em exercício do Conselho 134 

Superior, professor José Eli Santos dos Santos, deu por encerrada a reunião. E, para constar, 135 
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eu Viviane Campanhola Bortoluzzi, Secretária do Conselho Superior, lavrei a presente ata que, 136 

após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos presentes. Porto Alegre, vinte e sete de 137 

março de dois mil e dezoito. 138 

Viviane Campanhola Bortoluzzi_________________________________________________________ 

José Eli Santos dos Santos____________________________________________________________ 

Adriana de Farias Ramos_____________________________________________________________ 

Adriana Silva Martins_________________________________________________________________ 

Adriano Barbosa Mendonça___________________________________________________________ 

Alessandra Isnardi Lemôns____________________________________________________________ 

Alexandre Jesus da Silva Machado______________________________________________________ 

Alexandre Martins Vidor_______________________________________________________________ 

Amábile Cabral Ceolin________________________________________________________________ 

André Rosa Martins__________________________________________________________________ 

Carlos Robério Garay Correa__________________________________________________________ 

Claudino Andrighetto_________________________________________________________________ 

Claudionor Ferreira Araújo_____________________________________________________________ 

Éder José Morari____________________________________________________________________ 

Eduardo Angonesi Predebon___________________________________________________________ 

Erik Schüler________________________________________________________________________ 

Eveline Bischoff_____________________________________________________________________ 

Fabiano Holderbaun_________________________________________________________________ 

Fábio Azambuja Marçal_______________________________________________________________ 

Giovani Forgiarini Aiub________________________________________________________________ 

Gregório Durlo Grisa_________________________________________________________________ 

Guilherme de Bortoli do Amaral_________________________________________________________ 

Iuri Guissoni Quaglia_________________________________________________________________ 

Javier Garcia Lopez__________________________________________________________________ 

Jesus Rosemar Borges_______________________________________________________________ 

Josiane Machado Godinho____________________________________________________________ 

Júlio Cesar dos Santos_______________________________________________________________ 

Karla dos Santos Guterres Alves________________________________________________________ 

Marcelo Augusto Rauh Schmitt_________________________________________________________ 

Marcelo Ledur______________________________________________________________________ 

Mauricio Tavares Pereira______________________________________________________________ 

Migacir Trindade Duarte Flôres_________________________________________________________ 

Patrícia Nogueira Hübler______________________________________________________________ 
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Paulo Ricardo Corrêa Bernardes________________________________________________________ 

Régis Nogara dos Reis_______________________________________________________________ 

Rodrigo Silveira Weschenfelder_________________________________________________________ 

Roger Sá da Silva___________________________________________________________________ 

Rudinei Müller______________________________________________________________________ 

Rui Paulo Dias Muniz_________________________________________________________________ 

Sandra Maria Zeni___________________________________________________________________ 

Sigrid Régia Huve___________________________________________________________________ 

Soeni Bellé_________________________________________________________________________ 

Odair José Spenthof_________________________________________________________________ 

Vanderlei Nestor Koefender____________________________________________________________ 

Vitor Secretti Bertoncello______________________________________________________________ 

Willian Miranda Rustick_______________________________________________________________ 

Zeneida Mello da Silva Britto___________________________________________________________ 


